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L'opposition togolaise est
tellement en déconfiture qu'el-
le n'arrive plus à poser les
réels problèmes à quelques
mois des élections présidentiel-
les. Réunis depuis quelques
temps autour de Mgr Philips
Fanoko Kpodzro, certains lea-
ders de l'opposition posent des
exigences avant leur participa-
tion au scrutin présidentiel de
2020. 

En dehors de réclamer mor-
dicus l'arrêt du processus élec-
toral, certains partis en mal de
sensation pensent imposer leur

desiderata au gouvernement
dans le cadre des élections à
venir. Ils exigent l'épuration du
fichier électoral, le réaménage-
ment de la CENI, la recomposi-
tion de la cour constitutionnelle
et une autre panoplie d'exigen-
ces. 

Ces réclamations nous ren-
voient au temps fort de la crise
sociopolitique avec la média-
tion de la CEDEAO qui a sorti
une feuille de route le 31 juillet
2018. Au nombre des recom-
mandations de l'institution sous
régionale figurent en bonne
place, la tenue des élections
législatives le 20 décembre
2018, des élections locales, la
limitation du mandat présiden-
tiel pour 5ans renouvelable une
seule fois, le mode de scrutin
uninominal majoritaire à deux
tours, le vote de la diaspora
entre autres. 

Dans sa volonté politique de
tourner la page sombre de cette
crise et faire face aux questions
de développement, le gouver-
nement a organisé les législati-
ves à la date prévue. La C14,
principale protagoniste de la
crise a jugé bon de boycotter
ces élections qui pourtant ent-
rent dans la droite ligne de la
feuille de route de la CEDEAO. 

Au moment de la tenue des
locales, tous se sont bousculés
pour y participer. Pourquoi
avoir boycotté les législatives
quand on connaît les enjeux de

ces élections ? 
Dans la même lignée du

respect des recommandations
de la feuille de route de la

CEDEAO, la nouvelle législa-
ture issue des législatives du 20
décembre 2018 boycottées par

la C14, a procédé au vote sur la
limitation du mandat présiden-
tiel et du mode du scrutin uni-
nominal majoritaire à deux
tours. Le vote de la diaspora a
été également acté par les dépu-
tés en début de ce mois. 

Ce qui suppose que le pou-
voir est dans le respect des
recommandations de la feui l le
de route de la CEDEAO. Il est
donc étonnant de voir cette
même opposition dans des pos-
tures de réclamations à moins
de 4 mois des élections prési-
dentielles. 

S'il est vrai que la feuille de
route a également prévu la
recomposition de la cour cons-
titutionnelle et de la CENI, il
faut avouer que ces questions

relèvent du ressort du parle-
ment qui doit légiférer.
L'opposition qui pose des exi-
gences devrait s'en prendre à
elle-même puisqu'elle a choisi
de boycotter les législatives.
Elle devrait aujourd'hui être à
l'hémicycle pour participer au
débat et baliser la voie à la
recomposition de la cour cons-
titutionnelle. Les députés sont à
pieds d'œuvre pour toutes les
questions entrant dans une
organisation transparente des
élections. 

L'opposition a été tout sim-
plement rattrapée par son prop-
re histoire. Aujourd'hui, étant à
la croisée des chemins, elle
réclame un dialogue politique
avec le pouvoir pour discuter

des conditions de l'organisation
des élections.

N'avait-elle pas eu cette
opportunité devant les facilita-
teurs pour poser des exigences
en 2018 ? De quel dialogue
parle-t-on au moment où les
partis politiques et les indépen-
dants sont dans la course pour
les élections ? 

En somme, l'opposition est
dans l'impréparation, peur d'af-
fronter son adversaire poli-
tique, elle dévisse et pose des
exigences biscornues. Il est
encore temps de se rattraper et
aller vers les populations des
profondeurs pour tâter leur
pouls dans le cadre des échéan-
ces électorales à venir.  

KADI 

Un  dialogue  politique  pour  quoi  faire  ?  
L'OPPOSITION TOGOLAISE ET SES EXIGENCES BISCORNUES :

Me Yawovi Agboyibo Jean-Pierre Fabre

Agbéyomé Kodjo

" TOGO DÉBOUT " RETOURNE À SES VIEILLES AMOURS :
DDeess  mmaanniiffeessttaattiioonnss  ppoolliittiiqquueess  ppoouurr  qquueellss  rrééssuullttaattss  ??

Au moment où les acteurs
politiques s'accordent à
reconnaître l'enjeu des élec-
tions à venir en se mettant en
rang de bataille, une organi-
sation de la société civile,
reconnue pour ses prises de
positions politiques, parle de
manifestations politiques. 

Selon les informations, cette
organisation de la société civi-
le qui n'est autre que le Front
Citoyen Togo Débout appelle
à deux manifestations : un
meeting le samedi 23 novemb-
re et une marche le mercredi
27 novembre prochain.

Les motifs et les raisons de
ces manifestations n'ont pas
été clairement énoncés par les
organisateurs. Le Front
Citoyen Togo Débout s'est
substitué aux politiques. Ce
qui amène le Togolais à se
demander qui est politique ?
Quel rôle doit jouer la société
civile ? Lorsque, dans ses
déclarations, David Dosseh
parle du peuple qui est dans la
servitude, on comprend aisé-
ment qu'il maitrise mal la nou-
velle donne politique. De quel
peuple parle David Dosseh ?  

La situation politique au

Togo est telle que, le peuple
dont parle David Dosseh du
Front Citoyen Togo Débout est
lassé. D'ailleurs lorsque l'on
fait une analyse approfondie,
l'on se rend à l'évidence que
les manifestations politiques
ont prouvé leur limite. 

Quel enjeu pour des mani-
festations politiques au Togo à
l'heure où l'opposition elle-
même a compris que pour arri-
ver au pouvoir, il faut passer
par les urnes ? Les militants et
sympathisants de la C14 ont
marché durant plusieurs mois
sans aucun résultat probant. La
C14 à l'époque n'a fait qu'exa-
cerber la situation sociopoli-
tique avec ses marches poli-
tiques. Les séquelles de ces
manifestations politiques sont
toujours vivaces et ancrées
dans la mémoire collective. 

Que veut réellement le
Front Citoyen Togo Débout en
projetant de telles manifesta-
tions politiques ?

Si les premiers responsables
de ce mouvement de la société
civile estiment qu'il faut de
meilleures conditions d'organi-
sation des élections, il serait
plus judicieux qu'ils créent un
parti politique pour se mettre à
l'aise dans la peau des poli-
tiques. Se substituer aux poli-
tiques pour parler de change-
ment est tout à fait malsain.
Pour qui roule David Dosseh
et sa bande qui pensent qu'une
manifestation à caractère poli-
tique peut amener le pouvoir à
se plier devant des déclara-
tions fantaisistes ?   

Tous les peuples aspirent au
changement. Mais ce change-
ment ne peut venir que par la

voie des urnes. Le Togo ayant
fait le choix de la démocratie,
le respect de la personne
humaine et des institutions de
la république doit prévaloir en
toute circonstance. 

Les manifestations projetées
par ce front se tiendront aux
dates prévues ? Il est très tôt de
tirer des conclusions hâtives.
Tout compte fait, on se deman-
de légitimement si les marches
politiques n'ont pas démontré
leur limite ? 

Les Togolais sont aguerris et
ont compris les manèges des
politiciens et des mouvements
hautement politisés qui leur
demandent de battre le pavé à
des fins politiques. Le peuple
togolais a soif de l'alternance,
mais celle qui doit venir par la
voie royale des urnes.

David Dosseh et ses hom-
mes auront-ils gain de cause
avec ces manifestations poli-
tiques ? Il n'est pas interdit de
rêver mais nous doutons très
fort que le peuple dont parle
Dosseh puisse sortir caution-
ner des organisations de la
société civile qui veulent tout
simplement les utiliser.

Le Dialogue

La table d’honneur
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Sauf revirement de dernière
heure, les élections présidentiel-
les auront lieu au Togo entre le
19 février et le 5mars 2020 pour
le premier tour. La cour consti-
tutionnelle, l'institution qui
tranche en dernier essor après la
proclamation des résultats a fait
sa part en le rappelant aux
acteurs politiques, dans un com-
muniqué rendu public. 

La CENI, instance chargée
d'organiser et de superviser les
élections a annoncé la révision
des listes électorales qui se tien-
dra du 29 novembre au 1er

Décembre 2019. Cette annonce
faite par l'institution chapeautée
par Ayassor Tchambakou a été
entérinée par le gouvernement en
conseil des ministres qui rassure
que cette opération devrait se
tenir pour permettre aux Togolais
en âge de voter d'avoir leur carte
d'électeur.

Tous ces ingrédients mis en
œuvre par les instances entrant
dans l'organisation des élections
prouvent à suffisance que le pro-
cessus électoral continue son
cours normal. L'engouement des
acteurs politiques à participer à

ces échéances électorales n'est
plus à démontrer. Un ballet des
candidatures continue de
défrayer la chronique sur fond de
réactions des candidats déclarés
pour cette compétition électorale.

Toute la classe politique dans
son entièreté est en alerte avec
des réunions politiques et des
congrès, qui pour annoncer une
candidature, qui pour amorcer
des stratégies électoralistes.

Au regard de tout ce qui précè-
de, peut-on encore mettre le pro-
cessus électoral en cause ? Il ne
fait l'ombre d'aucun doute que les

élections présidentielles se tien-
dront dans les délais requis. Pour
l'instant, la machine électorale est
mise en branle. Il n'y a pas de
remise en cause. Le Togo doit
respecter ce rendez-vous consti-

tutionnel. Les acteurs politiques
qui hésitent encore avec des
approches d'atermoiements ont
intérêt à se mettre en rang de
bataille. 

Sibabi Talata

PRÉSIDENTIELLES 2020 :
LLee  pprroocceessssuuss  éélleeccttoorraall  mmiiss  eenn  bbrraannllee

Komi Selom Klassou, Chef du Gouvernement

politiques comme le CAR,
l'ANC et la coalition de l'oppo-
sition. 

L'opposition attendait de
vives voix que l'on épluche ses
revendications liées au cadre
électoral qu'elle réclame depuis
quelques jours.  Mais en fait,
l'objectif que visait une telle
rencontre est de donner des
informations aux acteurs poli-
tiques et autres institutions sur
les préparatifs des élections
présidentielles de 2020.

L'objet des échanges n'a pas
visiblement plu aux partis poli-
tiques comme le CAR, l'ANC
et la C14 représentée par Mme
Kafui Adjamagbo. 

Selon les informations,
l'ANC, le CAR et la coalition
ont dû quitter la salle pour
faute de préalables.

Le CAR, dans un communi-
qué rendu public se dit étonné
de ne pas voir inscrit l'examen
d'aucune des revendications
que les partis d'opposition et
les organisations de la société
civile ont formulées au sujet
des conditions de transparence
et d'équité du scrutin en ques-
tion, notamment à propos de la
composition de la CENI et de
ses démembrements, de la
HAAC et de la Cour constitu-
tionnelle. 

Pour le parti de Me
Agboyibo, il faut un report de
la réunion dans un bref délai
afin qu'il soit procédé à des
échanges sur le cadre, l'ordre

du jour et autres modalités des
discussions. 

Faute de consensus sur l'ord-
re du jour, l'opposition a quitté
la salle de réunion.

Cette attitude de l'opposition
qui se comporte comme des
éléphants dans des magasins de
porcelaine, ne laisse pas indif-
férents les observateurs de la
scène politique togolaise qui se
demandent pourquoi avoir
accepté de venir à la réunion et
claquer la porte ? 

Dans les courriers qui ont été
adressés à l'opposition, il a été
certainement mentionné l'ordre
du jour. Ce qui suppose qu'en
prenant part à cette réunion,
l'ANC, le CAR, la C14 et aut-
res savent pertinemment l'objet
de leur présence au ministère
de l'administration territoriale. 

D'ailleurs il est étonnant qu'à
l'approche de chaque élection,
c'est les mêmes problèmes qui
resurgissent. 

Certes, l'opposition est dans
son rôle en posant des revendi-
cations avant les élections.
Cependant, discuter du cadre
électoral et tous les autres pro-
blèmes entrant dans les
meilleures conditions d'élec-
tions relèvent de la compétence
de l'assemblée nationale qui
doit faire sa part. L'opposition
devrait s'en prendre plutôt à
elle-même.  C’est toujours la
même rengaine à l’approche de
chaque élection.

KADI

A l'approche des élections
présidentielles de 2020, l'op-
position togolaise continue de
créer des polémiques de trop.
Dans l'histoire des nations, il y
a des moments où les acteurs
politiques doivent cesser leurs
égos pour faire face à l'intérêt
commun. Mais au Togo, c'est
à chaque élection présidentiel-
le que les esprits s'échauffent.
Les leaders de l'opposition ne
prennent pas toujours le train
en marche. Ils sont réputés
dans les contorsions et du
coup ils créent des atermoie-
ments dans le cadre de chaque
échéance électorale. 

A quelques mois des élec-
tions, les mêmes questions
liées au cadre électoral et au
fichier électoral entre autres
s'invitent encore dans le débat
politique. Le pouvoir essuie
des critiques acerbes de tout
part. Certaines formations poli-
tiques l'accusent même de vou-
loir organiser des élections qui
ne répondent pas aux normes
requises.

Fort de ce constat, le peuple
est tourné en bourrique et arri-
ve difficilement à faire la part
des choses face aux acteurs qui
s'entredéchirent.   

La question qui préoccupe
en ce moment même les leaders

politiques au Togo demeure le
cadre électoral consensuel
nécessaire à l'organisation de
l'élection présidentielle. Dans
leur volonté d'ouvrir les vannes
de nuisance à l'approche des
élections, les leaders de l'oppo-
sition ont demandé au pouvoir
d'ouvrir des discussions dans le
but de permettre à chacun de
donner son approche sur les
meilleures conditions des élec-
tions. Pour couper court à ces
polémiques de trop, le gouver-
nement a décidé d'échanger
avec l'opposition. Selon les
informations qui nous sont par-
venues, il ne s'agira pas d'un
dialogue comme certains se l'i-
maginent. Mais des échanges
qui s'inscrivent dans la per-
spective des élections en vue. Il
nous en souvient que depuis
quelques semaines, certains
partis politiques ont émis le
vœu de discuter avec le pouvoir
à propos des élections à venir.

Jean-Pierre Fabre et Me
Yawovi Agboyibo en ont fait
leur chou gras, au point que le
président de l'ANC avait adres-
sé un courrier au chef de l'Etat
Faure Gnassingbé.  

Il en est de même pour
Agbeyome Kodjo, président du
Mouvement Patriotique pour la
Démocratie et le
Développement (MPDD) qui
avait proposé des discussions
avec le pouvoir afin de parvenir
à un consensus.

Dans le cadre de l'organisa-
tion de cette présidentielle, le
gouvernement togolais a donc
rencontré l'ensemble de l'oppo-
sition. La rencontre a eu lieu
hier mardi 19 novembre au
ministère de l'administration
territoriale. 

On notait à cette réunion la
présence des membres du gou-
vernement ainsi que des délé-
gations de la CENI, de la
HAAC et de plusieurs partis

L'OPPOSITION CLAQUE LA PORTE À LA RENCONTRE AVEC LE GOUVERNEMENT :
Toujours  les  mêmes  attitudes  à  l'approche  de  chaque  élection

Une vue de l’assistance lors de la rencontre

Durant deux jours, les
députés ont mené des

réflexions et des partages
dans le but d'avoir des nou-

velles connaissances et pra-
tiques parlementaires. Le
thème retenu pour ce sémi-
naire résidentiel de formation
était : " Améliorer la gouver-
nance et l'administration
parlementaire pour contri-
buer au développement dura-
ble du Togo ".

SÉMINAIRE RÉSIDENTIEL DE FORMATION PARLEMENTAIRE À KPALIMÉ :
LL''AAsssseemmbbllééee  nnaattiioonnaallee  eenntteenndd  ffaaiirree  
dduu  ddééppuuttéé  uunn  aacctteeuurr  ddee  ddéévveellooppppeemmeenntt

Suite à la page 7

Le weekend dernier, l'assemblée nationale était en séminaire à
kpalimé, l'occasion d'amener les députés à réfléchir sur le plan
stratégique de développement de leur institution. La cérémonie
d'ouverture de cette rencontre a été présidée par Madame Yawa
Djigbodi TSEGAN, présidente de l'Assemblée nationale. On notait
la présence du préfet de Kloto Bertin koku ASSAN, du maire de la
commune de Kloto 1 Winny DOGBATSE, de la représentante rési-
dente de l'OMS, assurant l'intérim du coordonnateur du Système
des Nations Unies au Togo Dr Diallo Fatoumata Binta.
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COURTOISIE, ACCUEIL ET RESPONSABILITÉ :  
DDeess  vvaalleeuurrss  cciittooyyeennnneess  qquuee  lleess  OOPPSS  ddee  llaa
22èèmmee  vvaagguuee  ssoonntt  aappppeellééss  àà  ssuuiivvrree    

Du 29 novembre au 1er
décembre prochain aura lieu
sur toute l'étendue du territoi-
re nationale, la révision des
listes électorales. Mais avant
le déploiement des OPS, des
séries de formations conti-
nuent par être  initier  à leur
endroit.  Après la première
vague, c'est le tour de ceux de
la deuxième vague de s'im-
prégner de l'utilisation du Kit
et de comment se déroulera
cette opération de révision. 

Démarrer le lundi 18
novembre dernier, le président
de la Commission Electorale
Nationale Indépendante
(CENI), Tchambakou Ayassor
s'est rendu au centre de forma-
tion de cette 2ème vague des
OPS pour les appeler à plus de

responsabilité. 
Avec la formation de cette

deuxième vague des OPS, il
faut dire que tout est fin prêt au
niveau de la CENI pour la
révision des listes électorales.
Une  révision qui concerne  les
Togolais remplissant les

conditions pour voter, et ceux
qui jusqu'alors n'en disposent
pas encore de carte d'électeur.
Très engagée dans le proces-
sus, la Commission Electorale
Nationale Indépendante
(CENI) s'active pour une
bonne organisation de cette

opération. 
C'est dans ce souci perma-

nent que le président de ladite
institution s'est personnelle-
ment déplacé sur les lieux pour
constater de près l'évolution
des travaux. Satisfait de l'assi-
duité des formateurs et des
OPS, il  a invité chacun d'eux
à faire preuve de responsabili-
té durant la formation d'une
part  et d'autre part au moment
des phases de révision propre-
ment dite. Il a insisté sur l'ac-
cueil en rappelant que les OPS
sont  les premiers à être en
contact avec les demandeurs
de cartes électorales. 

" Donc il faut  que les OPS
puissent arriver à mettre les
demandeurs de cartes en
condition afin qu'ils  se sentent

à l'aise pour s'enregistrer, et
surtout repartir avec leur carte
électorale " a affirmé le prési-
dent de la CENI à l'issue de la
visite. Tout en invitant les
concitoyens concernés à aller
le moment venu pour se faire
établir leur carte d'électeur, le
président  Ayassor a laissé
entendre que le cas des
Togolais de l'extérieur fait
appel à un recensement inté-
gral. 

Dans ce sens, il a indiqué
que la CENI est en train de
s'investir pour rendre effectif
les dispositions de la loi élec-
torale et naturellement les
dispositions des derniers déc-
rets qui ont été pris eu égard à
cet aspect de la chose.

Elom

Ayassor Tchambakou, pdt de la CENI, s’adressant aux OPS

PERSPECTIVES DES ÉLECTIONS À VENIR :
LLeess  rreessppoonnssaabblleess  dduu  MMJJUU  eett  MMFFUU  ddaannss  llaa  ddyynnaammiiqquuee
ddee  ffééddéérreerr  lleess  aaccttiioonnss  ppoouurr  uunnee  llaarrggee  vviiccttooiirree  

Dans quelques mois, se
tiendra au Togo les élec-
tions présidentielles. Mais
bien avant que cette date
n'arrive, tout se bouscule
au niveau des QG des partis
politiques ainsi que chez les
indépendants. Pendant que
certains partis peinent tou-
jours à se retrouver pour
mieux affronter ces
échéances qui s'annoncent,
d'autres s'activent pour une
victoire écrasante de leur
candidat. 

Parmi ceux-ci figure en
bonne place le parti Union
pour la République qui
continue de baliser le terrain
en misant sur une fédération
des actions pour une grande
mobilisation de l'électorat.

Pour atteindre cet objectif,
un travail de fond se fait déjà
sur le terrain avec les pre-
miers responsables du parti.
C'est dans cette même dyna-
mique que le bureau natio-
nal du Mouvement des
Jeunes Unir (MJU) et celui
du Mouvement des Femmes
Unir (MFU) ont eu à  échan-
ger le samedi 16 novembre
dernier  avec plusieurs
responsables des associa-
tions et mouvements qui
œuvrent  dans l'intérêt des
idéaux du parti. 

La rencontre a été prési-

dée par le vice-président
UNIR en charge de la région
des Savanes, le Ministre

Taïrou Baguiègue. L'idée
nourrit par le MJU et le
MFU est de prôner  avec les

associations et mouvements
une coopération de synergie
afin de les amener à fédérer

des actions plus efficientes
pour une grande mobilisa-
tion de l'électorat en faveur
du parti Unir. 

Des réflexions ont été
menées  sur les valeurs et
principes du parti. Ce qui,
pour les premiers responsa-
bles du MJU, permettra de
travailler ensemble, pour
garantir une victoire éclatan-
te à la prochaine élection de
2020.

Elom

Malick Natchaba  du MJU                                                              Mme Kaye Lawson du MFU 

Bonjour monsieur le
Directeur, pouvez-vous dire là
où vous êtes en ce qui concer-
ne les  préparatifs de la
16ème (FIL).

Kuéku-Banka Johnson : A
quelques jours de l'ouverture
de la  16ème  FIL, tout se
passe bien. Pour ce qui concer-
ne les préparatifs vous voyez

que nous sommes en plein
chantier. Actuellement ce qui
nous préoccupe, c'est les cons-
tructions des stands dans la
mesure où nous avons fait le
plein des inscriptions. Il s'agit
d'ériger les stands qui vont
abriter les exposants, veiller à
la propriété de la cour, faire en
sorte que le centre soit

attrayant. Cela va également
dans l'intérêt des exposants et
des visiteurs qui doivent se
sentir à la foire comme chez
eux à la maison.

Au-delà de l'aspect logis-
tique, nous avons mis l'accent
sur la communication. Nous
avons déployé les grandes
affiches dans tout le pays. Sur

les médias, notamment les
télévisions et les radios, les
spots de la foire passent en
boucle. Nous déroulons notre
chronogramme tel qu'il est éta-
bli.

Que dites-vous de la réduc-
tion des prix des stands qui
fait actuellement polémique ?

Contrairement à ce qui est
diffusé sur les réseaux sociaux
et dans les médias, nous avons
fait une réduction de 50% sur
les prix des stands pour les
jeunes start-up qui se sont
inscrits et ont participé à notre
atelier sur le E-commerce.
Nous avons constaté qu'ils
étaient très nombreux et

INTERVIEW DE KUÉKU-BANKA JOHNSON : 
Le  DG  du  CETEF  se  prononce  sur  la  réduction  de  50%
des  stands  E-ccommerce  et  sur  les  derniers  réglages

Le 22 novembre prochain s'ouvrira la 16ème édition de la Foire Internationale de Lomé (FIL).
Bien avant de voir défiler les opérateurs économiques, les entrepreneurs, les commerçants, les
grandes sociétés et entreprises et surtout le grand public de Lomé, les derniers préparatifs pour
la réussite de ce grand rendez-vous se remarquent sur le site. Pour en savoir davantage sur ce
qui est déjà fait et sur les innovations de cette 16ème édition, le DG de CETEF a accordé une
interview à nos confrères de la presse en ligne Togoenlive. 

Dans cette interview,  le Directeur général  du CETEF-Lomé Kuéku-Banka Johnson a évoqué
le pourquoi il y a une réduction des prix des stands pour les jeunes entrepreneurs opérant dans
le E-commerce. Pour ce qui reste à faire comme dernier réglage, il rassure que toutes les dispo-
sitions sont prises pour offrir une meilleure foire aux exposants et aux visiteurs. Lisez plutôt.

Suite à la page 6
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PROJET CITOYEN POUR DES ÉLECTIONS APAISÉES :
L'hebdomadaire  ''La  Nouvelle  Tribune''  s'y  engage  

Le journal, la Nouvelle
tribune, lauréate de l'édi-
tion 2019 de " l'Appel  à
projets Médias 2019" a
lancé hier mardi son projet
citoyen. C'était au cours
d'une conférence de presse
animé au siège du Comité
National Olympique
Togolais (CNOT) par le
promoteur du projet, Elom
ATTISSOGBE, Directeur
de publication de
Hebdomadaire privé togo-
lais d'investigation et d'in-
formations générales.

Le projet dénommé "Je
m'engage en faveur des élec-

tions apaisées", a pour
objectif la promotion de la
citoyenneté, de la responsa-
bilité, et l'adhésion à la cul-
ture de la paix et de la non-
violence, notamment en

période électorale. " On
constate une effervescence
particulière autour des élec-
tions présidentielles de 2020
dans notre pays. Dix candi-
dats ont déjà exprimé offi-

ciellement leur intention de
briguer la magistrature
suprême. Et justement pour
ces élections, notre rédac-
tion veut interagir avec la
population en les sensibili-
sant sur les bons comporte-
ments, le civisme et la parti-
cipation citoyenne pour des
élections apaisées", a décla-
ré le promoteur du projet
lors du lancement.

Dans les six mois à venir,
le journal la Nouvelle tribu-
ne, à travers les articles de
presse, visuels et autres mes-
sages de sensibilisation qui
paraîtront dans ses colonnes,

s'engage à monitorer les
bonnes pratiques en matière
de préservation de la paix en
période électorale, les com-
portements civiques et
citoyens, de même que l'en-
gagement de toutes les par-
ties prenantes au processus
électoral.

"L'Appel à projet Média"
est une initiative du
Ministère de la
Communication, de
l'Education à la citoyenneté
et au civisme, placée sous la
tutelle de la Direction de la
formation civique.

MAX

La table

démunis mais intéressés par la
chose digitale. Nous allons
leur faire les petits espaces de
6 m2 avec une réduction de
50% pour les inciter à exceller
dans leur domaine. Cette déci-
sion est également justifiée par
le thème choisi cette année.

Pouvez-vous nous faire le
point des inscriptions ?

Nous n'avons pas de souci à
se faire à ce niveau parce que
les stands sont déjà occupés et
tous les pavillons sont remplis.
Il y a quelques retardataires
qui viennent encore,  mais
90% des stands sont déjà
occupés.

Que pouvez-vous dire en ce
qui concerne les dispositifs
sécuritaires mis en place ?

Nous avons pris des disposi-

tions pour assurer la sécurité
des exposants et des visiteurs
durant toute la période de la
foire. Nous allons redéployer
tout le système que nous avons
mis en place depuis des
années. Nous allons nous
interroger sur les petites failles
et les corriger afin que la foire
se déroule dans la sérénité.

Votre mot de la fin
Nous invitons les exposants

retardataires à nous rejoindre
rapidement dans les meilleurs
délais pour que nous puissions
finir avec les inscriptions et
nous tourner vers l'organisa-
tion pratique de la foire. Nous
profitons de cette occasion
pour demander au public de
collaborer avec nous pour tout
se déroule dans de bonnes
conditions.

Source : Togoenlive

INTERVIEW DE KUÉKU-BANKA JOHNSON : 
Le  DG  du  CETEF  se  prononce  sur  la  réduction  de  50%
des  stands  E-ccommerce  et  sur  les  derniers  réglages

Kueku-Banka Johnson, DG du CETEF

Suite de la page 5

"MIILLÉÉ  TOP"  :  La  passerelle  entre  les  universités  du  Togo
Un rendez-vous à ne pas

rater dans le monde univer-
sitaire, les jours à venir,
c'est Milé Top. L'événement
qui se tiendra le 23 novem-
bre prochain à l'Université
de Lomé, parrain de cette
édition une, a été porté à la
connaissance du public, le
vendredi dernier lors d'une
conférence de presse orga-
nisée à l'ESSEG STATIS-
TIQUE par les responsa-
bles de EODES
Communication, la structu-
re organisatrice de cette

première au Togo. 
L'objectif de cette rencon-

tre de retrouvailles et fami-
liarisation interuniversitaire
qui va regrouper toutes les
universités publiques et pri-
vées du Togo, est de faciliter
un brassage entre les univer-
sités et les universitaires,
créer un environnement de
partage d'expériences et pro-
mouvoir ainsi l'excellence,
la culture togolaise et le
vivre-ensemble dans le
monde universitaire. 

Les préparatifs de cette

première édition axée sur le
thème : "l'intégration univer-
sitaire, gage d'un développe-
ment durable", vont bon
train, rassurent les organisa-
teurs.       

14 Universités en l'occur-
rence ESA TG, ESAG-NDE,
ESAM, ESGIS, ESIBA,
FORMATEC, IAEC, IAI, IP
NET, ISDI, ISM ADONAI,
STHYLE THAITI, prennent
part à cette édition une cir-
conscrit aux universités de la
capitale Lomé, a précisé le
président du comité d'orga-

nisation, Jean-François
BIGNAN faisant un clin
d'œil aux annonceurs et
sponsors que la fête sera
belle. 

Milé Top sera marqué par
deux activité principales :
U-Discover et Fun Diner.
Instant d'immersion et de
valorisation des universités
participantes, la première va
se dérouler en trois phases.
D'abord, les activités de
scène au rang desquelles le
lancement officiel de Milé
Top suivi de la présentation
de chaque Université parti-
cipante (tenue, historique,
domaines d'intervention,
activités extra-académique
et divers), et d'un grand
débat des universitaires sur
un thème choisi par l'organi-
sation. 

Au même moment, se
tiendra une mini-foire pour
mettre en exergue les talents
universitaires et des activités
parallèles en petits groupes,
à l'instar de la danse, le man-
nequinat, l'art oratoire, le
slam, les jeux de sociétés,
conte… le clou de l'événe-
ment est le Fun Diner, un

dîner festif agrémenté entre
autres, par des prestations
d'artistes et d'orchestre live,
un karaoké, une vente aux
enchères, des jeux divers, et
donnant droit à un shoot
photo sur le tapis rouge et un
masque pour tous les partici-
pants. 

Cette soirée de gala va se
terminer par un bal masqué.
Un programme alléchant
ponctué par plusieurs
concours notamment le
concours Roi et Reine de
MiléTop, la compétition du
Meilleur PhotoShooteur et
Concours valeurs Africaines
: Art plastique-Chant-
Contes-slam. A cet événe-
ment inédit l'organisation
entend également assurer la
promotion d'au moins 25
jeunes artistes et  20 jeunes
entrepreneurs venant du
monde universitaire. Au
moins 3000 étudiants venant
des diverses universités de
la capitale sont y attendus.
Les informations sur l'évé-
nement sont d'ores-et-déjà
disponibles sur le site:
www.mile-top.com

Max

La table
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CAN 2021 / LES EPERVIERS S’ACCROCHENT À LA 4ÈME PLACE AVEC UN POINT : 
PPeeuutt-oonn  eessppéérreerr  uunnee  qquuaalliiffiiccaattiioonn  aavveecc  llaa  ddoouubbllee  ccoonnffrroonnttaattiioonn  ccoonnttrree  ll’’EEggyyppttee??

Ce séminaire résidentiel de
formation parlementaire est
un cadre propice qui a permis
aux honorables députés et les
administrateurs parlementai-
res à acquérir des outils et
pratiques modernes  pour être
plus performant et efficace
en matière du leadership, de
la gouvernance, de la com-
munication avec en toile de
fond, le rôle du parlement
dans la mise en œuvre du
Plan National de
Développement et l'atteinte
des ODD entre autres.

Lors de la rencontre, la
Présidente de l'Assemblée
nationale a reconnu la perti-
nence de ce thème. Elle a ras-
suré les participants que ces
exercices et sorties se feront
plus souvent. Pour elle, il
faut être en phase et même en
avance sur le prochain plan
stratégique de développe-
ment de l'Assemblée nationa-
le, dans un esprit d'efficacité
et de gestion axée sur les
résultats.

A l'ouverture des travaux,
Mme Tsègan Yawa  a expli-
qué que ce séminaire résiden-
tiel de formation est une véri-
table opportunité, destinée à
faire apprendre aux députés
quelque chose de nouveau.

Pour elle, cette rencontre
devrait ajouter un plus dans
la manière de travailler des
députés qui les conduira dans
une nouvelle vision. 

Elle n'a pas également
manqué de rappeler qu'il s'a-
git de donner aux parlemen-
taires, de nouvelles compé-
tences susceptibles d'amélio-
rer leurs performances indi-
viduelles et collectives, au
profit de l'assemblée nationa-
le et partant, pour le mieux-
être de l'ensemble du peuple.

Mme la présidente de l'as-
semblée nationale a lancé un
appel à ses collègues afin de
rendre plus innovante et
dynamique leur institution.
Mme Chantal Yawa
Djigbodji Tsègan a émis le
vœu avec le concours des
députés, de rendre plus
moderne, l'assemblée natio-
nale. Elle souhaité voir cette
institution toujours présente

sur l'échiquier régional et
international, dans un envi-
ronnement de plus en plus
marqué par des débats de
haut niveau sur les questions
et défis majeurs.

La Présidente de
l'Assemblée nationale, a indi-
qué que les différents modu-
les qui ont été prévus pour
ces 2 jours de formation per-
mettront aux députés de ren-
forcer leur culture personnel-
le et leur compétence.

Elle a aussi rappelé que ce
séminaire permettra davan-
tage de maitriser la légistique
et les mécanismes de contrô-
le de l'action gouvernementa-
le, d'assurer la veille poli-
tique et d'identifier d'autres
enjeux sociétaux majeurs.

Mme Yawa Tsègan a lancé
un appel pour une  participa-
tion pleine et active à l'ani-
mation des ateliers, afin que
les objectifs fixés soient

atteints. Elle compte égale-
ment sur les précieuses
contributions des députés
afin que des résultats fruc-
tueux, ponctués de pertinen-
tes recommandations fassent
bouger les lignes.

La présidente de
l'Assemblée nationale n'a pas
manqué de remercier le Chef
de l'Etat Faure Gnassingbé
pour son engagement inlassa-
ble pour une assemblée natio-
nale togolaise moderne et
efficace. Elle a aussi témoi-
gné sa reconnaissance et sa
gratitude à la représentante
résidente de l'OMS, assurant
l'intérim du coordonnateur
résident du Système des
Nations Unies au Togo pour
leur accompagnement dans la
modernisation et le dévelop-
pement institutionnel.

Les députés et administra-
teurs parlementaires, au
cours de ce séminaire, ont

suivi des communications à
savoir : " Appropriation du
leadership transformationnel
pour un développement dura-
ble du Togo ", " Approche
harmonieuse de mise en
œuvre de l'Agenda 2030,
ODD et autres engagements
internationaux ", "
Contribution des députés à la
mise en œuvre et à l'examen
du PND "

Ils ont également suivi des
thèmes comme, " légistique :
Sciences de rédaction des
textes juridiques " "
Techniques d'amendement
parlementaires " "
Communication, média,
mobilisation de ressources ",
" Prévention et gestion des
conflits locaux en période
électorale ".  

Le but essentiel était de
faire du député, un véritable
acteur de développement. 

Le Dialogue

Les matchs comptant
pour la deuxième journée
des éliminatoires de la CAN
Cameroun 2021 se sont
disputés sur l'ensemble du
continent. Le Togo a affron-
té le Kenya à Nairobi après
sa défaite à domicile contre
les îles Comores où il a
courbé l'échine devant les
visiteurs.

Le public sportif togolais
avait  beaucoup misé sur ce
match à domicile. Mais
comme le football a été tou-
jours un sport qui crée plein
de surprises, l'on a dû prend-
re son mal en patience en
espérant la rencontre de la
deuxième journée. Une
deuxième journée qui  a été
disputée  à Nairobi et qui a
permis aux éperviers du
Togo de ramener  un point à
la maison. Avec ce score, le
Togo s'accroche au dernier

rang  avec un seul point. Par
rapport à ce classement où
les îles Comores occupent la
1ère place avec 4 points
suivi de l'Egypte avec 2
points et enfin du Kenya
avec 2 points aussi, les éper-
viers de Claude Leroy gar-
dent toujours l'espoir tout en
espérant faire mieux. Mais la
question que se posent les
amoureux du ballon rond, est
que pourquoi les éperviers
n'arrivent plus à retrouver les
automatismes d'avant ? 

A cette question, et selon
les dires des uns et des aut-
res, la faute provient du

sélectionneur qui opère un
mauvais choix et qui fait une
mauvaise lecture du jeu.  Ce
qui fait que les éperviers
même à domicile et à l'exté-
rieur n'arrivent plus à gagner
leur match bien que le Togo
regorge de bons éléments.
La dernière défaite en date
qui a fait plus mal aux
Togolais est celle des îles
Comores par 1 but à 0.
Qu'est-ce qui n'a pas pu mar-
cher entre le Togo et les îles
Comores pour que les Éper-
viers encaissent un but? A
scruter bien ce match à
domicile, il faut avouer que

les éperviers ont manqué de
perspicacité et de détermina-
tion. 

Le match dans l'ensemble
a manqué d'entrain. Mais
pour tout exprimer, le systè-
me de jeu et le choix tactique
déployés par Claude Leroy
n'a pas convaincu. A
Nairobi, l'on s'attendait à un
mieux à cette deuxième jour-
née des éperviers pouvaient
remporter la victoire et
empocher les trois points
mais peine perdu,  ils ont été
inexistants à la première mi-
temps. Ce qui leur a permis
d'encaisser si tôt le premier
but. Avec des nouveaux
changements opérés, les
éperviers ont pu revenir au
score à la deuxième mi-
temps. 

Tout compte fait, beau-
coup d'efforts doivent être
déployés pour la prochaine
rencontre.  Surtout que le

Togo aura à jouer en août
2020, une double confronta-
tion avec les pharaons de
l'Egypte. Ce qui pour les
analystes du football serait
difficile pour les éperviers
mais jouable dans la mesure
où chacun de son côté s'y
donne. Si les îles Comores
ont pu faire match nul avec
le grand Egypte, il va sans
dire que le Togo peut mieux
faire. 

La balle est donc dans le
camp de Claude Leroy, du
staff, de la fédération et des
joueurs eux-mêmes. Si tous
sont payés à coût de
millions, ils ont l'obligation
de batailler dur pour apporter
la victoire à la  troisième
journée de ces éliminatoires.
Ce qui leur permettrait de se
relancer dans le groupe, et de
redonner de la joie aux sup-
porteurs et fan du football. 

Junior

Les Eperviers du Togo à la fin du match contre le Kénya

Une vue de ‘assistance La table d’honneur ; on reconnait au milieu, la présidente, me Yawa Tsègan.

SÉMINAIRE RÉSIDENTIEL DE FORMATION PARLEMENTAIRE À KPALIMÉ :
LL''AAsssseemmbbllééee  nnaattiioonnaallee  eenntteenndd  ffaaiirree  dduu  ddééppuuttéé  uunn  aacctteeuurr  ddee  ddéévveellooppppeemmeenntt
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